
＊ 動詞
ど う し

には 3つのグループ（１グループ・２グループ・３グループ）があります。 

★Grouping of Verb 動詞
ど う し

のグループ分
わ

け 

動詞
ど う し

（Verb）のます形
け い

（masu form） 

 1 グループ  ２グループ ３グループ 

 

イ段
だ ん

＋ます 

かきます(write) 

(ki) 

①エ段＋ます 

たべます（eat） 

     ②例外
れいがい

（exception） 

 

①    ＋します 

②来
き

ます（come） 

 

 

 

２グループの例外
れ い が い

動詞
ど う し

 

①見
み

ます(see)    ⑥借
か

ります(borrow)   ⑪信
し ん

じます(believe) 

②起
お

きます(get up)  ⑦できます(can)    ⑫似
に

ます・煮
に

ます(resemble/boil) 

③います(there is)  ⑧閉
と

じます(close)   ⑬浴
あ

びます(take a shower) 

④着
き

ます(wear)    ⑨足
た

ります(be enough)   

⑤降
お

ります(get off) ⑩落
お

ちます(fall) 

 

１グループ： わたしは まいにち しんぶんを よみます。 

２グループ： わたしは まいにち パンを たべます。 

３グループ： わたしは まいにち にほんごを べんきょうします。 

 



●て形
け い

の作
つ く

り方
か た

                                     （て form） 

1 グループ 

～き（ます） かきます  write 

 い＋て → かいて 

 

＊例外 

いきます → いって go 

（行きます） （行って）  

はたらきます 

いきます 

ききます 

work  はたらいて 

go   

hear 

～ぎ（ます） およぎます   swim 

  い＋で → およいで 

およぎます 

いそぎます 

swim  およいで 

hurry up 

～に（ます） 

～み（ます） 

～び（ます） 

やすみます   rest 

  ん＋で → やすんで 

やすみます 

のみます 

よみます 

あそびます 

よびます 

rest   やすんで 

drink  

read  

play  

call  

～り（ます） 

～ち（ます） 

～い（ます） 

 

かえります return   

  っ＋て → かえって 

おわります 

かえります 

まちます 

もちます 

すいます 

かいます 

あいます 

finish  おわって 

go home  

wait for 

bring  

swim  

buy  

meat  

～し（ます） かします  lend 

 し＋て → かして 

かします 

だします 

lend   かして 

produce 

２グループ 

～（e）ます 

 

たべます   eat 

  ＋て → たべて 

ねます 

たべます 

あげます 

おしえます 

かけます 

sleep   ねて 

eat   

give   

teach  

call  

３グループ 

します 

～します 

します → して 

勉強
べんきょう

します →勉強して 

します 

勉強します 

結婚します 

do      して 

study   

marry   

来ます きます → きて 来ます come    

にほんごを べんきょうしてください。（３G） 



●た形
け い

の作
つ く

り方
か た

                                     （た form） 

て形 → た形                           past form 

～て → ～た 
行って→行った （いった） went 

買って→買った  (かった) bought 

～で → ～だ 
読んで→読んだ (よんだ) read 

泳いで→泳いだ （およいだ） swam 

１グループ 

～き（ます） かきます  write 

 い＋た → かいた 

 

＊例外 

いきます → いった went 

（行きます） （行った）  

はたらきます 

いきます 

ききます 

worked はたらいた 

went  

heard 

わたしは おんがくを き

いた。 

I heard the music. 

 

～ぎ（ます） およぎます   swim 

  い＋だ → およいだ 

およぎます 

いそぎます 

swam  およいだ 

hurry up 

～に（ます） 

～み（ます） 

～び（ます） 

やすみます   rest 

  ん＋だ → やすんだ 

やすみます 

のみます 

よみます 

あそびます 

rested やすんだ 

drank  

read  

played  

～り（ます） 

～ち（ます） 

～い（ます） 

 

かえります return   

  っ＋た → かえった 

おわります 

かえります 

まちます 

あいます 

finished  おわった 

went home  

waited for 

met   

～し（ます） かします  lend 

 し＋た → かした 

かします 

だします 

lent   かして 

produced 

２グループ 

～（e）ます 

 

たべます   eat 

  ＋た → たべた 

 

 

ねます 

たべます 

あげます 

おしえます 

slept   ねた 

ate        

gave  

taught 

３グループ 

します 

～します 

します → した 

 

します 

勉強します 

did     した 

studied   

来ます きます → きた 来ます 来た 

came  



               （ます形からの練習） 

♪ Oh my darling ,oh my darling ,oh my darling, Clementine の歌
うた

で歌
うた

ってね。♪ 

みなさん    てフォーム べんきょうしましょう 

いちりって   みにびんで きいて ぎいで しして     

いちりって   みにびんで きいて ぎいで しして 

 

た形は て形を 「た」にかえるだけ 

いちりった   みにびんだ  きいた  ぎいだ  しした 

いちりった   みにびんだ  きいた  ぎいだ  しした 

 

<Ⅰグループ> ○○●ます 

        ↑ 

      い/ち/り      ⇒ って    買
か

います/かって  

                       持
も

ちます/もって 

                       帰
か え

ります/かえって 

      み/に/び     ⇒ んで    読
よ

みます/よんで 

                       死
し

にます/しんで 

                       呼
よ

びます/よんで 

       き       ⇒  いて   聞
き

きます/きいて 

       ぎ       ⇒  いで   泳
お よ

ぎます/およいで 

                       急
い そ

ぎます/いそいで 

       し       ⇒  して    話
は な

します/はなして 

                       出
だ

します/だして 



Ⅲグループは  する ⇒  して / した   かんたんだから 

        くる ⇒  きて / きた   おぼえましょうね！！ 

       （辞書形/dictionary form からの練習） 

♪１番    

みなさん       てフォーム べんきょうしましょう    

うつるって     むぬぶんで    くいて  ぐいで   すして 

うつるって     むぬぶんで    くいて  ぐいで   すして 

 

♪２番 

「た形」は「て形」を「た」にかえるだけ 

うつるった     むぬぶんだ    くいた  ぐいだ   すした 

うつるった     むぬぶんだ    くいた  ぐいだ   すした 

 

[Ⅰグループ]       ｲ段 ｳ段 

       歌います（あ い う え お） →  うたう → うたって 

       持ちます（た ち つ て と） →  もつ  → もって 

       帰ります（ら り  る れ ろ）  →  かえる → かえって 

              う・つ・る  →   って 

 

       読みます（ま み む め も） → よむ →  よんで 

       死にます（な に ぬ ね の） → しぬ →  しんで 

       呼びます（ば び ぶ べ ぼ） → よぶ →  よんで 

              む・ぬ・ぶ  →  んで 

 

       書きます（か き く け こ） → かく →  かいて 

              く → いて 

 

       騒ぎます（が ぎ ぐ げ ご） → さわぐ  →さわいで 

              ぐ → いで 

 

       話します（さ し す せ そ） → はなす  → はなして 

    

[Ⅱグループ] very easy    たべる → たべて  おきる → おきて 

[Ⅲグループ]        する  → して   くる  → きて 

♪Oh my darling ,oh my darling ,oh my darling ,Clementine の歌
うた

で歌
うた

ってね。♪ 



● ない形の作り方 （みません → みない）         (ない form) 

１グループ 

～i ます いきません → いかない 

 Ki→ka 

     か ＋ ない 

かえりません → かえらない 

  ri →ra 

      ら ＋ ない 

 

＊すいません（I do not smoke.） 

     i  → wa   → すわな

い 

     わ ＋ ない 

はたらきません  do not work 

いきません        do not go 

かきません        do not write 

およぎません     do not swim 

まちません      またない 

かいません   かわない 

あそびません  あそばない 

２グループ 

～e ます たべます → たべない 

 ＋ない 

みません → みない 

 ＋ない 

ねません → ねない    

たべません→ たべない 

あげません→ あげない 

おしえません→おしえない 

3 グループ 

します 

～します 

しません → しない しません → 

べんきょうしません →  

けっこんしません → 

 

きます きません → こない きません →  

 

 

＊ ～ないでください          ＊ ～なければなりません 

                      

しゃしんを とらないでください。     くつを ぬがなければなりません。 

 Don’t take the pictures.                       People must take off their shoe 

 

 

 

 

 

 

 



● 辞書形
じ し ょ け い

の作
つ く

り方
かた

（いきます→いく）           （dictionary form） 

１グループ 

～i ます いきます  → いく go   

 Ki → Ku  

いそぎます → いそぐ hurry up 

  Gi →  Gu  

やすみます → やすむ rest 

  Mi → Mu  

はなします → はなす speak 

  Shi → Su 

 

 

かきます write→ 

のみます drink → 

わかります understand→ 

つくります make→ 

はたらきます work → 

かえります go home → 

 

 

２グループ 

～e ます たべます → たべる 

  ＋る 

ねます  → ねる 

  ＋る 

 

みます → see 

おしえます → teach 

おぼえます → memorize 

３グループ 

します 

～します 

 

します → する 

 

します → 

べんきょうします → 

けっこんします → 

 

きます きます → くる きます → 

 

   Dic,form + ～ことができる 

                                               

何語がはなせますか？       

What language can you speak?    

 

わたしは ドイツ語
ご

を はなす ことができます。 

I can speak German. 

 

 



● 丁寧体
て い ね い た い

（polite form）と普通体
ふ つ う た い

(plain form) 

 
丁寧体
て い ね い た い

（polite form） 普通体
ふ つ う た い

(plain form) 

動詞
ど う し

 

行きます  I go.   

行きません  I don’t go. 

行きました  I went. 

行きませんでした I didn’t go. 

行く       dic.form 

行かない  ない form 

行った      た form 

行かなかった  ～なかった 

イ形容
け い よ う

詞
し

 

安
やす

いです  cheap   

安くないです  it is not cheap 

安かったです it was cheap 

安くなかったです  it was not 

安
やす

い 

安くない 

安かった 

安くなかった 

ナ形容
け い よ う

詞
し

 

暇
ひま

です    I am free. 

暇ではありません 

 （じゃありません） 

暇でした I was free. 

暇ではありませんでした 

 （じゃありませんでした） 

暇
ひま

だ 

暇ではない  

 （じゃない） 

暇だった 

暇ではなかった 

 （じゃなかった） 

名詞
め い し

 

休
やす

みです  rest  

休みではありません 

  （じゃありません） 

休みでした 

休みではありませんでした 

  （じゃありませんでした） 

休
やす

みだ 

休みではない 

 （じゃない）  

休みだった 

休みではなかった 

  （じゃなかった） 

 


